





DAF 5800



Diario "Atacama", 10 - Febrero - 1999

RED.

# Ayer y Hoy

## Juan Serapio Lois Cañas

Por Jónico

\* Se cumplieron ayer 90 años del fallecimiento de Juan Serapio Lois Cañas, quien fuere estupendo educador del Liceo de Hombres de Copiapó, además de ejercer su profesión de médico, escritor y periodista.

Nació en Santiago el 4 de junio de 1844 y tuvo una infancia pobre y desvaliosa. Pese a ello ingresó a la Universidad de Chile para cursar la carrera de medicina, tras desempeñarse, en el intertanto, como profesor en el Instituto Nacional, ayudado por el rector Diego Barros Arana, enseñando idiomas de inglés, francés, latín y griego. Ingresó en 1871 con el título de médico y ese mismo año viaja a Copiapó, para ejercer las cátedras de filosofía, literatura, castellano y gramática en el Liceo de Hombres de esa ciudad. Durante las tardes desempeñaba su profesión de médico cirujano, en su consultorio ubicado en calle Atacama.

Siguió el historiador Gonzalo Vial Correa, previo a su permanencia en Copiapó y durante algunos años de haberlo en esta ciudad, Lois había sido un hombre religioso. Su biografía anota esa estrecha amistad con el obispo Guillermo Juan Carter; pero fue rota por un lio monetario: una adinerada viuda, nia política del Dr. Enri, falleció dejando sus bienes a la Iglesia y hubo demandas para invalidar el testamento, culpándose a él de esta situación.

Verdaderamente tenía una fuerte feña interior por su fe católica, hasta que se unió a la campaña positivista desarrollada por Valentín Letelier, también profesor en el Liceo copiapino, e ingresó a la Logia "Orden y Libertad".

En 1878, Juan Serapio Lois funda la Academia Literaria y en 1882, en el mismo liceo, crea la Sociedad Literaria "Augusto Compay", en homenaje al filósofo francés y fundador de la Escuela Positivista. En 1889 edita su obra "Elementos de Filosofía Positiva", ejerciendo además como alcalde de la comuna, a la par como director del diario "El Atacameño". Fue incansable impulsor de la Ley de Instrucción Primaria Obligatoria, anticipándose medio siglo a su promulgación oficial.

Dentro de su multifacética existencia, en 1901 Lois es elegido presidente de la Asamblea Radical y una vez terminado en París el monumento al patriarca Manuel Antonio Matta, obra del escultor chileno Virginio Arias, éste se inaugura el 11 de abril de 1905 mediante una ceremonia realizada en la Alameda de Copiapó. Allí el Dr. Lois sintetiza al hombre público, exigiéndole en su discurso: "Bien merecía el bronce, quien fue ejemplo de virtudes, porque a la probidad política, unía la probidad moral y social".

El 6 de julio de 1906 es nombrado en Santiago presidente de la Sociedad de Amigos de la Ciencia y Miembro Académico de la Facultad de Medicina y Farmacia. Pero en 1908, a los 64 de edad, muere.

# Juan Serapio Lois Cañas [artículo] Jónico.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Jónico

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Juan Serapio Lois Cañas [artículo] Jónico. retr.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)